
  

 

 

المبارك رمضان شهر  كيف نستقبل  

الحمد لله رب العالمين، وأشهد ألا إله إلا الله وحده لا شريك له، وأشهد أن سيدنا ونبينا  
وبعد  هم صل وسلم وبارك عليه وعلى آله وصحبه أجمعين، محمدًا عبد الله ورسوله، الل  

الأحباب:   شهر  أيها  وهو  ألا  قدومه  إلى  اشتقنا  لطالما  كريم  ضيف  ويأتينا  قليلة  أيام 
بل ومن أعظم وأهم    ،هو نفحة ربانية من منح الحق جل وعلا لعبادهو   ،رمضان المبارك

  ؛ تلك المنح التي يجب علينا اغتنامها وعدم تضييعها كما علمنا نبينا صلى الله عليه وسلم
افعلوا الخير    ]فقال كما عند الطبراني في الكبير من حديث أنس بن مالك رضي الله عنه: 

فإن لله عز وجل نفحات من رحمته يصيب بها من    ؛وتعرضوا لنفحات رحمة الله  ،دهركم
يستر عوراتكم  ،يشاء من عباده أن  يؤمن روعاتكم  ،وسلوا الله  ولذلك لابد من  ،  [  وأن 

بالشهر الكريم   ،واستعداد   ،تهيئة  بمكانة الشهر الكريم والاستقبال اللائق  واستقبال يليق 
 يتحقق بعدة أمور من أهمها: 

صادقة التي يعاهد العبد فيها ربه على ألا يعود  أي الخالصة ال  التوبة النصوح:  .1
أخر  مرة  الذنب  الخلق  ى، إلى  وبين  بينه  ما  لأصحابها     ، وإصلاح  المظالم  ورد 

المسار لتصحيح  بداية  الكريم  الشهر  جديدة مع الله    ،فليكن  فيه صفحة  ولنفتح 
فالخطأ من طبيعة البشر كما    ؛تبارك وتعالى نسطر فيها حسنات وأعمالًا صالحة

لنا رسولنا صلى الله عليه وسلم موضحًا في ذات الوقت طريق الإصلاح ب  ين 
فقال صلوات ربي وتسليماته عليه كما عند الترمذي من حديث أنس    ؛لأخطائنا 

ولأجل    [، كل ابن آدم خطاء وخير الخطائين التوابون   ]بن مالك رضي الله عنه: 
يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا تُوبُوا  ذلك طلب الله عز وجل منا أن نعود إليه بالتوبة فقال:}  

تَوْبَةً نَّصُوحً   ِ (, ولا يستعظم العبد ذنبه أمام سعة رحمة الله  8)التحريم:{ اإِلَى اللََّّ



  تعالى الذي قال في حديثه القدسي الجليل الذي رواه الترمذي من حديث أنس بن 
يا ابن آدم إنك ما دعوتني ورجوتني غفرت لك على ما ]  مالك رضي الله عنه:

يا ابن آدم لو بلغت ذنوبك عنان السماء ثم استغفرتني غفرت   ،كان منك ولا أبالي
يا ابن آدم لو أتيتني بقُراب الأرض خطايا ثم لقيتني لا تشرك بي شيئاً لأتيتك    ،لك

 ؛بتوبة وعودة عبده إليه  اشديدً   ايفرح فرحً بل إن الله عز وجل  [،  بقرابها مغفرة  
يصور لنا رسولنا صلى الله عليه وسلم ذلك بقوله في الحديث الذي في الصحيحين  

لله أفرح بتوبة عبده من أحدكم سقط  ]  من حديث أنس بن مالك رضي الله عنه:
فأيس    ،فانفلتت منه وعليها طعامه وشرابه   ،على بعيره وقد أضله في أرض فلاة

فبينما هو كذلك إذ هو    ، فأتى شجرة فاضطجع في ظلها قد أيس من راحلته  ،منها
ثم قال من شدة الفرح : اللهم أنت عبدي وأنا   ،فأخذ بخطامها  ، بها قائمة عنده

 . [أخطأ من شدة الفرح  ؛ربك
فقد كان بعض    ؛د رحيلهوهو خطوة مهمة في استقبال الشهر الكريم وبع  الدعاء: .2

ثم يدعونه بعد انتهائه أن يتقبل   ،الصالحين يدعو الله عز وجل أن يبلغه رمضان
  ،يقول يحيى بن أبي كثير:" كان من دعائهم : اللهم سلمني إلى رمضان  ، منهم

وخرج عمر بن عبد العزيز رضي   ،وتسلمه مني متقبلًا"   ،اللهم سلم لي رمضان
وقمتم    ا، قال في خطبته:" إنكم صمتم لله ثلاثين يومً الله عنه في يوم عيد فطر ف

 وخرجتم اليوم تطلبون من الله أن يتقبل منكم".  ، ثلاثين ليلة
تعالى على نعمة بلوغ الشهر الكريم:وهذه الخطوة عندما تضع قدمك   .3 شكر الله 

وقتئذ يتوجب    ،وتشرع في صيام نهاره وقيام ليله  ،على عتبة باب الشهر الكريم
تش أن  الفرصة عليك  هذه  وأعطاك  الكريم  الشهر  هذا  بلغك  أن  تعالى  الله  كر 

 ، والشياطين مصفدة  ، وأبواب جهنم مغلقة  ، حيث أبواب الجنان مُفَتّحة   ؛ العظيمة 
من قبل الحق تعالى: يا باغي  وفي أول ليلة من ليالي الشهر الكريم ينادي مناد  

أقبل،الخي  لنار في الشهر ولله عز وجل عتقاء من ا  ،ويا باغي الشر أقصر  ر 



وطوبى لمن أدرك ليلة القدر التي هي خير من ألف شهر    ،وذلك كل ليلة   ،الكريم
فبلوغ هذه الأيام نعمة تستوجب    ،وربما أفضل من كل ليالي الدنيا على الإطلاق 

وَإِذْ تَأَذَّنَ والشكر سبب لمزيد فضل الله تعالى علينا كما قال جل وعلا:}  ،الشكر
ولا يتحقق    ،( 7{)إبراهيم:  رَبُّكُمْ لَئِن شَكَرْتُمْ لَأَزِيدَنَّكُمْ وَلَئِن كَفَرْتُمْ إِنَّ عَذَابِي لَشَدِيد  
الى  فعلى من أنعم الله تع  ،الشكر باللسان فقط بل هناك شكر القلب والجوارح كذلك

بقلبه,    اى شاكراً بلسانه, ومقراً ومعترفً عليه ببلوغ الشهر الكريم أن يتوجه لله تعال
بكل جوارحه  بطاعة الله عز وجل  الطاعات؛    ،وعاملًا  أنواع  ومجتهدًا في كافة 

 طر اسمه في سجل المعتوقين من النار. وسُ   ،ليخرج من الشهر الكريم وقد غُفر له

مبعوث وزارة الأوقاف المصرية إلى البرازيل.  -سرحان  عيد  عبد الحي/فضيلة الشيخ:  كتبه  
 


